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上 海 市 民 政 局

沪民办〔2024〕6号 签发人：蒋 蕊

--------------------------------------------------------------

上海市民政局关于 2024 年上半年

市人大代表建议和政协提案办理工作的总结报告

市政府办公厅：

2024年上半年，我局认真贯彻落实市人大、市政府和市政协《关

于做好 2024年度建议提案办理工作的通知》要求，坚持以提升办理

质量为主线，全力做好建议提案办理工作。现将办理工作情况报告

如下：

一、总体情况

截至 2024 年 6 月 3 日，我局共收到代表建议和政协提案 150

件。其中，代表建议 80件（主、合办 44件，会办 36件），政协提

案 70件（主、合办 35件，会办 35件）；两项合计：主、合办 79
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件，会办 71件。目前，除 1件市十六届人大二次会议代表建议、3

件市政协十四届二次会议提案（会后件）尚在办理期限内，其余代

表建议和政协提案均已按期办结。

从办理结果来看：主、合办的 44件代表建议中，办理结果为“解

决采纳”的 43件，占比 97.7%；“留作参考”的 1件，占比 2.3%。

主、合办的 32件政协提案中，办理结果为“解决或采纳”的 32件，

占比 100%。从代表委员的反馈情况来看，截至目前，没有不满意件。

二、主要做法

（一）提高思想认识，落实办理责任

我局高度重视建议提案办理工作，今年市“两会”闭幕后，就

召开局长办公会议，专题听取建议提案受理情况的汇报。局党组书

记、局长蒋蕊对办理工作作出部署，要求切实把代表委员提出的建

议提案当作“送上门的群众工作”，高度重视，精心组织，严格按

照新制定的《上海市民政局办理市人大代表建议和政协提案工作指

引》，压实办理责任，高质量完成办理工作。分管建议提案办理工

作的局领导及时召开任务部署会，明确具体办理要求。其他局领导

加强对分管业务领域建议提案办理工作的督促指导。局办公室按照

处室职责分工，将建议提案分解到具体承办处室。承办处室逐件逐

项分析研究，确定具体承办人员，抓好推进落实。在办理过程中，

局领导适时听取进展汇报，了解办理进度，认真审阅答复意见。所

有主办、会办件答复意见均经局主要领导修改审签，积极坦诚作出

答复。
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（二）深入调查研究，推动成果转化

代表委员的建议提案是社情民意和群众智慧的集中体现。今年，

代表委员围绕养老服务、社会救助、慈善事业发展等重点热点问题建

言献策。为答复好建议提案，我局深入基层，广泛调研，推动问题解

决。同时，注重抓好办理成果转化，把代表委员的真知灼见吸纳到实

际工作中，将有价值的建议提案转化为促进工作的具体举措。如，黄

浦区代表团以黄浦区社会救助对象“人户分离”情况为例，提出了“人

户分离”状态下完善社会救助相关政策的对策建议。收到建议后，我

局先后赴黄浦、松江等区开展调查研究，进一步完善政策。针对代表

团提出的“明确居住地街镇及居村负有积极配合户籍地街镇及居村做

好困难群众服务工作的职责”等建议，2024年 4月，我局修订印发《关

于〈上海市社会救助条例〉实施中若干问题的意见》，对“人户分离”

对象的服务管理提出了要求，进一步明确了救助对象户籍所在地及实

际居住地街镇的职责。又如，结合代表委员对目前养老机构医养结合

工作提出的建议提案，今年，我局会同市卫健委等部门组建联合工作

专班，深入多区开展实地调研，广泛听取相关部门和养老机构、医疗

机构的意见建议，出台《关于进一步深化本市养老机构医养结合发展

的若干措施》，从推进养老机构内设医疗机构、强化养老机构与医疗

机构签约合作、提升养老机构医养结合服务能力、加强建设和运营支

持、强化科技赋能、加强规划统筹和联合监管等 6个方面提出 22条

措施，进一步完善居家社区机构相协调、医养康养相结合的养老服务

体系，更好满足老年人健康养老需求。
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（三）加强协商沟通，提升办理实效

我局始终坚持将沟通联络贯穿办理工作全过程。办理过程中，

既注重加强与代表委员的沟通，充分了解代表委员的初衷和意图，

又注重加强与会办单位的协调，寻求支持和配合，形成办理合力。

在办理答复时，通过上门走访、座谈等形式与代表委员进行全方位、

多渠道沟通，增进双方的共识和理解。5 月 9 日，在市人大召集的

人大代表建议养老服务专题座谈会上，蒋蕊局长亲自出席，全面介

绍上海养老服务与发展情况，诚恳听取人大代表意见建议。在《上

海市殡葬管理条例》修改工作中，多次召开调研座谈会，征求代表

委员意见建议，并把意见建议吸纳到《条例》修改中。

为办理好综合性强、涉及面广、处理难度大、问题反映比较集

中的建议提案，局领导牵头办理了 4件建议提案。蒋蕊局长牵头办

理了由农工党上海市委提出的“关于优化社区严重精神障碍患者综

合管理的提案”、农工党界别提出的“关于加强居家养老服务体系

建设，进一步提升独居老人居家养老质量的提案”“关于整合优化

公共文化资源，提升社区文化养老服务生态建设能力的提案”，5

月 15日，亲自带队前往农工党上海市委，就相关提案办理情况进行

深入座谈交流。沈敏副局长牵头办理了“关于进一步加强医养康养

结合向社区延伸的提案”，与委员交流相关意见建议，使办理工作

取得了很好的效果。

（四）加大公开力度，积极回应关切

我局切实履行公开职责，深化办理结果公开，建议提案答复意
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见符合主动公开的全部在“上海民政”官网上发布，接受代表委员

和人民群众的监督。今年，我局主、合办的建议提案（除提出人明

确表示建议提案内容不宜公开的）书面答复的信息公开属性均为“主

动公开”，主、合办复文公开率为 100%。此外，为进一步提高建议

提案办理质量，4月 24日，我局组织开展建议提案办理工作培训，

邀请市人大代表工委建议议案处有关同志就如何提高建议提案办理

工作的质量进行了授课辅导。

下一步，我们将认真贯彻落实市委、市政府关于建议提案办理

工作的部署要求，将建议提案办理作为改进和提升工作的重要举措，

以高质量办理推动上海民政事业高质量发展。

特此报告。

2024年 6月 7日

（此件主动公开）
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-------------------------------------------------------------------------------------------------
抄送：市人大常委会代表工作委员会、市政协提案委员会。

-------------------------------------------------------------------------------------------------
上海市民政局办公室 2024年 6月 11日印发

-------------------------------------------------------------------------------------------------


